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 省十三届人大常委会第八次会议简报组         2018年11月28日 

 

11月28日上午,省十三届人大常委会第八次会议分组审议

《省人民政府关于<湖南省国民经济和社会发展第十三个五年规划

纲要>实施情况中期评估的报告》。第三组由田福德委员召集,

田福德、文富恒、甘跃华、詹鸣、刘宗林、文志强、蒋建湘、尹双凤、

肖莉杏委员先后发言。列席会议的省十三届人大代表吴飞驰、十

三届全国人大代表彭际淼、娄底市人大常委会副主任杨金含、省人

大民族华侨外事委员会副主任委员余雄、岳阳市人大常委会副主

任赵岳平也发了言。

田福德委员说,总的感觉“十三五”规划纲要到中期这一段的

实施情况是好的,同时也有点担忧,从主要指标完成情况看,列表

里面前6位都是滞后,虽然都是预期性指标,但反映的都是经济主

要的表征,说明经济困难不小。1、进一步统筹协调推进经济社会

发展。经济社会发展到现在,单方面从某个角度推进很难取得预
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想的效果,理念上要把经济和社会更好地统筹协调推进。2、进一

步营造经济发展的氛围。3、进一步强化法治保障。党的主张也

好、国家的发展预期也好,都要通过法治方式来强化保障,有必要

进一步强化。特别是当前中央又一次强调了支持非公经济发展,

怎么样保障好、发展好,都需要好的立法保障。今年中央政法工

作,报告指导思想里面讲了“以产权保护和人权保障作为工作的切

入点”,讲的非常好。产权保护是市场经济的基础,人权保障是法

治社会的基础,这是最基础的权益保障问题,把这些怎么落实到具

体的工作中去,落实到经济社会发展中去,非常重要,落实好了会

使我们的经济社会发展有一个崭新的面貌。建议在“十三五”规划

实施中进一步加强。

文富恒委员说,从评估的情况来看,总体情况不错,特别是在

现在发展环境这么严峻的情况,整个规划能够顺利达到目前这样

一个程度,政府做了大量的工作。1、规划的约束力、支撑力要进一

步增强。中期规划是个很重要的规划,有一些尽管是预期性的指

标,但对全省的经济社会发展是一张总的蓝图,作用是很大的。下

一步要更好地发挥规划的引领作用,特别要加强对五年规划、年度

计划、专项规划、区域规划之间的衔接,增强规划的执行力、约束

力。2、重视评估成果的运用。评估的目的是回头看看有哪些问

题,有什么经验,同时也要指导下一步的工作,寻找工作中的短板。

3、要进一步突出抓好重点工作。比如现在怎样保护民营经济,民

营企业家最关注的是有没有好的环境、有没有好的政策预期、能不
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能和其他经济主体一样平等参与市场竞争,合法权益能不能得到

有效的保护。要在这些方面努力,“放管服”改革就是一个重点。

4、要在现在基础上,根据“十三五”评估情况,尽早地准备“十四五”

规划编制。同时对规划指标体系,做一些优化。这些指标怎么样

优化,继续保留还是以新的指标取代? 或者继续保留的同时再辅

之以其他指标相匹配。因此,要按照新的要求,增强前瞻性,及早

准备,构建一套能够反映高质量发展要求的中期规划的指标体系。

甘跃华委员说,建议在中期评估报告第三大点“进一步推进纲

要实施的主要措施”中,增加一条,坚持“两个毫不动摇”,特别是要

落实中央民营企业座谈会的精神,在切实加强民营企业家队伍建

设上,出台实实在在的措施。

詹鸣委员说,看了评估报告后有喜有忧,喜的是前段取得的成

绩,六个方面都不错。忧的是进度滞后的部分指标,在经济社会发

展中占的分量与其指标不一样,恰好是经济发展中的9个指标中的

6个,多数滞后,令人担忧。我对两个东西很关心,报告中没有看

到。一是现在的这种状况对于后段的预期判断不明晰,不调整指

标我赞成,完成指标有没有信心? 二是五年规划指标是由每个年

度计划指标的完成情况构成的。今年计划指标能不能完成? 报告

的主要措施写得很全,但是没有看到解决目前最突出的、经济发展

几个核心指标实现规划或者圆满完成年度计划的过硬的东西,措

施还没有突出重点,缺乏针对性。例如,报告有一个很大的缺陷,

现在国家高度重视民营经济的发展,报告的主要措施中连“民营经
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济”几个字都没看到。湖南的民营经济2017年增加值突破两万亿,

占全省地区生产总值的59.4%,57.8%的税收,90%的新增就业。

我省经济下一步能不能完成五年规划和年度规划,能不能实现高

质量的发展,民营经济应该是大头,也是我省经济发展的主攻方

向。建议对民营经济这一块要更加重视一些,拿出一些“干货”。

刘宗林委员说,中期评估报告有个重大的缺陷。通篇报告几

乎没有对农业、农村工作的评估分析。党的十九大作出了主要矛

盾转化的重要判断,发展不平衡主要体现在城乡之间的发展不平

衡,发展不充分主要体现在农业农村的发展不充分。农业农村发

展是全面小康的短板,是现代化建设的短腿,整个“十三五”乃至今

后的中长期发展规划中,怎样补齐短板,拉长短腿,应该作为工作

指导思想上的重中之重。建议:无论是中期评估,还是五年计划结

束的评价,都要加大农业农村方面的份量。对衡量城乡发展不平

衡的一些主要指标应分析研判。比如城乡之间的收入差距。最近

几年城乡收入差距在原来缩小的基础上出现再度拉大的趋势。再

比如衡量城乡基础设施建设差距的指标、衡量农村民生保障方面

的指标,这些指标在中期评估和五年计划结束,都应该作为重要的

内容。五年计划的制定、中期的评估都应该体现“农业农村优先发

展”的战略要求。

文志强委员说,在经济下行压力增大的情况下,对湖南十三个

五年规划中期实施情况应该予以充分肯定,同时也赞成对指标不

做调整的建议。建议:1、要把“十三五”规划纲要的落实放在认真
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强化法治意识、全面落实依法治国的高度切实抓好落实。7项关系

到湖南经济社会发展非常重要的指标没有达到预期的进度要求,

有各方面的制约原因,下一步仍要努力,尽量兑现对全省人民的承

诺。现在的关键是一些综合部门和管经济社会发展的领导同志,

没有指标的概念。要放在全面依法治国,兑现向人民代表大会庄

严承诺的高度上来重视指标的完成情况。2、要把“六稳”作为工作

的出发点,确保经济运行在合理区间。现在总书记的讲话、中央的

要求,政策性、指导性、操作性都很强。但在具体工作落实过程中,

走偏、走样。形式主义、官僚主义比较严重,对经济形势的预判有

很多是滞后的。要把中央的政策和实际紧密结合起来,全面领会,

贯彻落实,防过去重复简单的错误,大水漫灌,防止“一刀切”、简单

化。3、对发展形势前瞻性的预判。整个经济形势压力比较大,一

是全球贸易摩擦不确定性仍然在增加,二是国际贸易体系的重构,

在下一步的纲要实施过程中要提前研判,做好“十三五”纲要的后

半篇“文章”,向全省人民交出满意的答卷。

蒋建湘委员说,基本赞成报告,作为一个预期性指标,GDP前

两年年均增幅8%是可以接受的。报告的主要措施里没有一个地

方提到“民营经济”,现在是“八个突出”,建议再加一条,“突出进一

步改善民营企业的生存环境”。民营经济对GDP的贡献近60%,

民营企业的生存环境却不尽人意,法治环境也好、监管环境也好、

服务环境也好、舆论环境也好,民营企业生存的环境要大大改善,

全省上下要形成支持民营经济、保护民营企业的共识和舆论环境,
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切实抓好“放管服”改革。这一条应该写到主要措施中。

尹双凤委员说,中期报告总体来说令人振奋,在当前经济形势

比较严峻情况下,规划能如期推进,实属不易。1、纲要中所谈到的

挑战问题。后续增长存在隐患,消费疲软。消费是拉动经济发展

重要的增长极,如果消费上不去,经济发展是有问题的。一方面要

限制公款消费,另一方面要积极倡导居民消费。后续的措施里面

在这方面要凸现出来。2、科技创新的问题。我省经济遇到的问

题,表面上是增速,实际上是结构;表面上是需求,实际上是供给;

表面上是产业,实际上是科技创新能力的问题。尽管措施里面后

面谈到一点,“突出创新引领开放崛起”,但从目前研发投入的比重

来看,一直是滞后的,涨幅不乐观。在具体落实的时候,要加大科

技投入。另外,前段时间湖南省举办了湘籍院士论坛,要充分利用

湘籍院士为湖南的科技事业发展服务,这是很重要措施,也是非常

重要的资源。科技创新这一块,一些措施可以更具体化。

肖莉杏委员说,在国际环境多变、国内环境调整转变、要素支

撑趋紧的大背景下 ,我省“十三五”经济社会发展主要指标完成情

况还是较好,在30余项指标中稍滞后的仅7项总的情况还不错,但

7项指标中都是权重比较重要的指标,尤其是财政收入指标,滞后

的幅度比较大。建议:1、第7页落实“六稳”,只看到五稳,还有一

稳是什么内容? 内容和标题不符。2、习主席11月1日主持召开了

民营经济发展企业家的座谈会,要抓住这个机遇,进一步优化民营

企业经济发展环境,助推我省民营经济高质量充分发展。3、通过中
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期评估要充分利用目前省经济社会发展的数据,仔细研究分析“十

三五”规划后期的预期目标能否得到实现,保证“十三五”后期目标

任务能够实现,拿出具体的措施。虽然报告提出了8项措施,但是

比较笼统,具体措施还要进一步研究,确保预期目标顺利实现。

省十三届人大代表吴飞驰说,中期报告从指标上看,7个刚性

指标是滞后的,有两个深层次的原因要关注。改革开放40年,到底

真正有效的经验在哪? 著名经济学家张五常有个判断,我们的政

府领导带着大批民营企业创造了奇迹,这是有一定道理的。现在

这两部分人的积极性都受到了影响。另外,三大攻坚战有个度的

问题。三大攻坚战都与经济发展相关。例如环保,一刀切下去,影

响经济了;去杠杆,“一刀切”下去也影响经济,流动性都没有了,这

都是值得思考的深层次的问题。提两点建议:一是民营经济怎么

发展,必须要列一条。二是能不能实施一个尽职的、有限责任追责

制。现在有些地方搞终身追究制,如银行对民营经济的贷款,说要

终身追究。世界上没有这么做的,我们这样做很有影响,最后能不

放就不放了。另外,大量的干部的积极性要有切实可行的容错机

制。

十三届全国人大代表彭际淼说,建议:1、地区发展不平衡的问

题。我省发达地区和落后地区的发展差距越来越大;城乡的发展

差距越来越大。国家的政策年年都说要缩小差距,特别要缩小城

乡之间的差距。在发展规划中怎么样缩短差距,政府要采取有效

措施。2、我省职工就业职工水平和外面发达地区差距比较大,高
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科技企业尖端科研人员收入与外面的差距也比较大,导致了我们

科技人员外流,劳动力外流,这种现象比较严重。3、一些民生工程

我省发展也比较滞后,例如社会保险养老,职工养老保险,这些远

远低于全国平均水平,这些都是我省的短板,以后这些方面要加大

努力,采取有力措施把短板补上。

娄底市人大常委会副主任杨金含说,1、增加对取得成绩的重

要经验的表述,结构上会更完善。2、现在湖南“放管服”改革怎么

样? 最后体现两个东西,实体经济的企业拿到土地以后,土地使用

证能不能第一时间拿到。投资不能变成资产,就办不了贷款,融不

了资,“最后一公里”打不通;二是现在金融机构对于民营经济不敢

贷,能不能把政府主导的担保公司“蛋糕”做大,对实体经济的担保

真正有力量、有成效。解决了这两个问题,到湖南创业投资实体工

业经济的企业环境,会往前跨一大步。建议在这两点上写实。

省人大民族华侨外事委员会副主任委员余雄说,1、人大对听

取政府及有关部门重大事项的汇报,政府及有关部门应该汇报哪

些东西,从机制上完善和明确提出要求,人大有关专门委员会包括

办公厅,应当提出要求,免得汇报重点不突出不精准,谈的事情不

符合常委会要求。规划涉及的指标很多,人大听取汇报中期评估

应对重点指标听取完成情况的汇报。2、现在调结构取得了非常好

的成绩,经济发展的预期中能够保持这么好的速度,从总量的数字

看是可以,但下面反映很重要的问题是部分好的企业增长掩盖了

相当一部分企业市场不好的情况,需要有针对性的研究,针对突出
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问题研究对策,包括很多民营经济发展中的一些问题。

岳阳市人大常委会副主任赵岳平说,建议:1、开放崛起创新引

领战略怎么实施。开放崛起建议要注重发挥岳阳在开放崛起中的

引领作用。湖南是内陆省份,岳阳是1992年国务院明确的首批沿

江对外开放城市,现在有一区四口岸几个平台,建议省里更加重视

城陵矶新港区建设,带动开放崛起。2、今年4月25日习近平总书

记到岳阳开展长江经济发展调研,要求生态优先,绿色发展,现在

生态优先做得多,绿色发展怎么做? 后面要认真研究,省委省政府

要做好顶层设计,要有具体的措施,体现新发展理念的高质量发展

产业项目要进行沿江布局。3、乡村振兴战略过程中一个核心的环

节,钱从哪里来? 要用好中央文件提出的“取之于地,用之于民”八

个字。
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